



## TRANSCRIPCIÓN EPISODIO 1 CAPACITACIÓN GUARDIANES DEL ASFALTO CONTRA LA TRATA DE PERSONAS

Bienvenidas y bienvenidos al podcast “Guardianes del asfalto” contra la trata de personas dirigido a personal de las empresas que participan en el programa del distintivo CANACAR, “transportando al país transportando a México”.

-Bienvenidas y bienvenidos al podcast “Guardianes del asfalto” contra la trata de personas, soy Armando García del Pozo de Vida y hoy estamos aquí con Kylla Lanier, cofundadora y subdirectora de *Truckers Against Trafficking*, quien nos hablará un poco del tema.

- Hola, mi nombre es Kylla Lanier y formo parte de la directiva de *Truckers Against Trafficking* o ‘Transportistas contra la trata’. Nosotros somos una organización que lucha contra la trata de personas, específicamente la prostitución, que es una de las expresiones de la explotación moderna, consecuencia del abuso y la falta de oportunidades. Creemos que cuando se aplica la ley de forma adecuada puede desempeñar un papel importante en el combate contra la trata de personas, así como su interrupción. Para *Truckers Against Trafficking* participar en “Guardianes del asfalto” no solo es colaborar en la lucha contra la trata de personas, sino en la prevención de este a través de medidas adecuadas en las que todas las personas puedan estar atentos y alertas para cuidarnos entre todos. Particularmente hablar de este programa es hablar de cómo podemos acompañar y enseñar a nuestros amigos transportistas a ser guardianes de los caminos mexicanos, en donde hemos visto cómo la explotación laboral y sexual se hace presente en mujeres y niñas principalmente, pero también entre niños y hombres. A veces queremos ayudar, pero no sabemos cómo. Y justo por eso estamos aquí. Estoy segura que



este curso ayudará a nuestras amigas y amigos transportistas a entender qué es la trata de personas, de qué hablamos cuando nos referimos a la explotación y también a conocer e identificar posibles víctimas de este fenómeno que violenta la dignidad de todas las personas.

-Ya escuchamos a Kylla sobre la importancia de tomar este curso para todos los para todas las personas que nos están escuchando en este momento. Ahora vamos a seguir con Salvador Monroy Andrade y cuál es director de Asuntos Internacionales de Autotransporte Federal en la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transporte (SICT), adelante Salvador.

- Muchas gracias, Armando. Pues nosotros desde la Secretaría damos la bienvenida a este esfuerzo conjunto con CANACAR, esta capacitación para nosotros tiene mucho valor, no solo en el reconocimiento de que forme parte del distintivo CANACAR, transportando al país transportando a México, sino en el fondo que tiene este, esta capacitación. Es un esfuerzo orientado a tomar esa significativa labor de los conductores del autotransporte federal que están en los caminos de México permanentemente y que son los ojos para esta campaña de un problema tan importante como, como la trata de personas. La prevención de la trata en el transporte es posible gracias precisamente a esa mirada a la mirada de quienes están en los caminos a diario de quienes saben y conocen cómo ocurren estos fenómenos, se dan cuenta, y tienen la posibilidad a través de esta capacitación de aprender cómo detectar esos problemas y cómo poder denunciarlos, incluso sin tener que ponerse en riesgo a través de esta línea y chat nacional contra la trata de personas del Consejo Ciudadano, este número 8005533 000. Este esfuerzo, en conjunto con también como lo mencionó Kylla con *Truckers Against Trafficking* de Estados Unidos y Canadá, y que, pues de alguna manera también es compartido por nuestras contrapartes de los Estados Unidos la

***“Transportando al País, Transportando a México”***



Administración Federal para la Seguridad de los Transportistas y por Consejo Ciudadano y por “Guardianes del Asfalto”, estas organizaciones y estas instituciones hemos estado de cerca, trabajando frente a este fenómeno y nos damos cuenta de que la participación de los transportistas y de los conductores podrá hacer el cambio, podrá prevenir que esto ocurra. Y, y bueno, sin duda aquí cabe la reflexión de que si a través de esta campaña, si a través de esta capacitación y estos esfuerzos, esta labor valiosa de los conductores del autotransporte federal logramos prevenir algunos casos y lograr que algunas personas y algunas familias estén a salvo de este delito, habrá valido la pena el esfuerzo. Entonces, bueno, eh, nosotros desde luego, no solo reconocemos como mencionaba ya el esfuerzo y, y el apoyo de CANACAR a este, a esta tarea de prevención de la trata de personas en el transporte, sino que además estamos seguros y muy, muy convencidos de que esta labor rendirá frutos y podrá continuar haciendo cada vez más difícil el trabajo, la ocurrencia de este delito.

-Muchas gracias, Salvador. Como ya lo escucharon a todas las personas que están sintonizando en este momento, este podcast, es muy importante que pongamos atención en cada uno de los de los episodios, ya que como mencionaba Salvador, esto es de suma, importancia para servir a ir en contra de la trata de personas. Ahora vamos a continuar con Alondra Citlali Chávez Fortunato, quien es el enlace regional del programa Juntas y Juntos contra la Trata de Personas del Consejo Ciudadano para la Seguridad y Justicia de la Ciudad de México, adelante Alondra.

- Muchas gracias, Armando por la bienvenida, gracias a Kylla, gracias a Salvador por sumarnos y estar aquí en este distintivo de CANACAR transportando del país transportando a México haciendo esta colaboración retomando “Guardianes del asfalto.” Nosotros desde el Consejo Ciudadano, consideramos a “Guardianes del Asfalto” una iniciativa muy importante, ya que buscamos incidir en un sector

***“Transportando al País, Transportando a México”***



fundamental para la prevención y el combate de la trata de personas, integrando a este, a este sector en esta lucha en contra de la trata de personas a través de diferentes acciones como la capacitación, material didáctico, reconociendo una gran oportunidad de incidir sobre un delito, un delito que sabemos que se presenta en los caminos de nuestros de nuestro país y en los límites con otros países. Desde la iniciativa y desde este, desde esta alianza con Truckers, con la Secretaría de Infraestructura y, y evidentemente con El Pozo de Vida, consideramos esta iniciativa eh que es importante que los operadores de transporte puedan conocer de qué se trata el delito, eh, cuáles son sus elementos, poderles compartir la información y que puedan hacer uso de, como bien lo mencionaba Salvador, de la línea de chat nacional contra la trata de personas que opera el Consejo Ciudadano para Seguridad y Justicia de la Ciudad de México y la vean como una herramienta muy importante al momento de sus trayectos, ¿no? porque consideramos que los operadores de transporte son los ojos en el camino, ellos son quienes, al momento de ir y realizar sus funciones, sus actividades tienen la oportunidad vital de poder compartir la información y nosotros consideramos que tienen esa gran y valiosa, eh, participación al momento de poder salvar una vida, son quienes conocen la dinámica de sus lugares de trabajo y son quienes son capaces de poder detectar y reportar este delito de la mano de nosotros, ¿no?. Estamos convencidos de que los líderes de la industria del autotransporte y las personas operadoras del transporte son aliados fundamentales en la lucha para prevenir y combatir la trata de personas a través de, obviamente, la información y sensibilización sobre este grave delito. Entonces, nos, nos complace desde el Consejo Ciudadano, que es una organización de la sociedad civil que justo busca ser un enlace entre las autoridades y la ciudadanía, poder poner a disposición la línea y chat nacional contra la trata de personas y sumarnos junto con otros aliados tan importantes como lo es *Truckers*, como lo es la Secretaría, como lo es Pozo de Vida y entre más esfuerzos sumemos, estamos seguros que mayor va a ser esta

***“Transportando al País, Transportando a México”***



lucha y este combate a la trata de personas. Muchas gracias por escucharnos y los invitamos a que sigan escuchándonos en los demás episodios.

-Excelente, como mencionaba Alondra, esto es un trabajo que no solamente puede ser realizado por una sola persona, como vemos, es un trabajo en conjunto tanto con los transportistas, los conductores, así como las instituciones para poder disminuir este delito tan grave como es la trata de personas. De igual modo, contamos con la presencia de Abner Vélez Ortiz, el cual es parte del staff de la asociación civil El Pozo de Vida.

- Muchas gracias, Armando. Muchas gracias a mis compañeros que están aquí que acabamos de escuchar. Es un honor compartir este espacio con grandes personas, grandes organizaciones, con gigantes que están luchando contra la trata de personas y, sobre todo, qué increíble sumar contigo que nos estás escuchando, amiga, amigo transportista que estás sumándote también a esta lucha desde tu lugar de trabajo desde detrás del volante, andando por los caminos de nuestros de nuestro país en nuestras ciudades, en nuestras comunidades. De verdad te invito a que escuches de principio a fin este podcast. Y te animes a convertirte en este guardián porque ¿sabes qué?, te necesitamos. Necesitamos que te sumes a esta lucha, necesitamos que sumes tus ojos para observar qué está bien, qué está mal. De pronto denunciar, vas a aprender a hacer una denuncia correctamente gracias a nuestros amigos de, del Consejo Ciudadano, vas a aprender a diferenciar entre una persona que está siendo tratada y una persona que está siendo movilizada de un punto a otro. Entre muchas otras cosas que vas a aprender y que, de verdad, te prometo que te van a ayudar para hacer de tu trabajo y de todas estas injusticias o destellos que tú visualices algo más llevadero, algo más sencillo y de verdad tu voz, alzar tu voz y hacer una denuncia o hacer una señalización con las herramientas adecuadas de verdad que le puede cambiar la vida a una



persona. Es un gusto acompañarles, es un gusto estar aquí y a nombre de todos de quienes formamos El Pozo de Vida, pues, hacerte parte de nuestra gran comunidad.

-Muchas gracias por tu participación Abner. Ahora un poco para ir cerrando este podcast, me gustaría revisar algunas preguntas de interés a nuestros participantes, me gustaría comenzar contigo Kylla. ¿Nos podrías decir qué es lo que se espera cuando nuestras amigas y amigos transportistas hayan terminado de escuchar este curso?

- Lo que esperamos de ustedes después de escuchar esta capacitación, este podcast es que realmente van a poder identificar los indicadores de la trata de personas; que realmente van a convertirse en los guardianes del asfalto y los guardianes de las víctimas de este crimen. Nosotros sabemos que aquí, por el ejemplo de las transportistas aquí en los Estados Unidos, ellos se han convertido en los héroes de las carreteras, están reconociendo las víctimas, están haciendo la llamada y las vidas están salvadas por estas llamadas anónimas. Y yo creo, y yo sé, que también eso va a pasar en México con las transportistas que están capacitados de este programa, de guarden Guardianes del Asfalto, ustedes van a poder cambiar vidas con una sola llamada.

-Muchas gracias por tu participación, Kylla. Ahora quisiera también conocer la opinión de Abner con respecto a si es que estas medidas son aplicables a cualquier carretera de México.

- ¡Wow! Qué, qué pregunta tan interesante, Armando, y déjenme decirles y aclararles que, aunque los caminos sean distintos, las comunidades sean distintas, a veces hasta el propio lenguaje sea distinto, la ley es la ley de norte a sur en



nuestro país y estas medidas se aplican para todos los caminos en los que tú andes, ya sea en una ciudad o en una comunidad rural o en medio del desierto. Si tú ves estas situaciones, se aplica y de verdad, otra vez, una vez más te voy a animar a que, sin miedo, levantes tu voz, puedas hacer tu denuncia, puedas hacer este pues, comunicarte a la línea de apoyo y decir “creo, considero o vi esto” y ayudar, ayudar a una persona. Entonces, no te preocupes si estás en el norte del país, si estás en el centro, si estás en el sur y ves alguna situación que tú puedes considerar que sea trata de personas, llámanos. Llámanos y levanta tu voz y te prometemos que te vamos a acompañar de una manera integral en este proceso.

-Muchas gracias por esta respuesta, Abner. Ahora quisiera enfocar esta pregunta hacia Salvador, y es que, si alguna persona que no es transportista, pero llega a escuchar este podcast, ¿puede participar también en la lucha contra la trata o denunciar?

- Claro, de hecho, es muy buena pregunta, Armando. Todos tenemos un papel que jugar frente a este problema porque nos atañe a todos, en cualquiera de nuestras familias puede ocurrir, a nuestras hijas, a nuestros hermanos, a la gente que tenemos próxima, a nosotros mismos nos puede ocurrir este problema, entonces no es ajeno. Y claro, una vez que somos conscientes de que este es un problema y que es un problema grave, que puede afectarnos en cualquier momento nos damos cuenta que todos tenemos un papel que jugar, una responsabilidad frente a esto y allí es donde estas herramientas como la línea nacional contra la trata de personas del Consejo Ciudadano, el número 800 5533 000, pues sabemos que una llamada puede cambiar, no tiene uno que ser un conductor del autotransporte federal que desde luego bueno, gracias a su profesionalismo y a su posición permanente y de privilegio en los caminos, porque pues son quienes realmente conocen y están constantemente en los caminos y se dan mayor cuenta de estos



fenómenos, pero cualquiera de nosotros lo puede ver. Cualquier persona está en condiciones de identificar de identificar y alertar sobre este problema. Y es algo que podría ser muy valioso porque puede cambiar la vida de una persona, de una familia. Gracias por la pregunta.

-Gracias a ti Salvador es algo muy importante que nos mencionas, que este es un problema que nos atañe a cada uno de nosotros, no está nadie exento realmente de poder sufrir de la trata de personas. Sin embargo, todos podemos convertirnos en un guardián del asfalto, y es por eso que me gustaría que Alondra me repitiera, por favor, la línea y chat nacional contra la trata de personas.

- Claro que sí, muchas gracias también por, por la pregunta. El número que opera la línea de Chat nacional contra la trata de personas es el 8005533000 y hacer la mención que no solamente es a través de una llamada telefónica, sino que también funciona por medio de WhatsApp. No guardamos el número y de manera automática aparecen nuestros contactos y podemos desde ahí mencionar lo que, lo que sabemos lo que conocen, lo que están observando, incluso compartir ubicaciones, es una herramienta muy útil y bueno, sobre este funcionamiento y cómo opera la línea y el chat nacional, estaremos hablando justo en uno de los episodios, así que no se lo pierdan para que puedan conocer cómo opera y, sobre todo, tengan las herramientas. Como mencionaba Kylla, como mencionaba Salvador, poder conocer la información y poder salvar la vida de una persona hace la diferencia. Muchas gracias.

-Excelente Alondra, muchas gracias a ti por habernos compartido nuevamente el número y pues ya lo escucharon amigas y amigos. La trata es un fenómeno del que todos podemos ser víctimas en algún punto de nuestra vida, es por eso que es importante que nos convirtamos en guardianes del asfalto. Una vez más,

***“Transportando al País, Transportando a México”***



agradezco a todos los participantes, a todas las personas que están escuchando en este momento este podcast y que se interesan por estos temas. Espero que así siga siendo y nos encontremos en los siguientes episodios. Muchas gracias.

***“Transportando al País, Transportando a México”***